

## SAINT ULTAN OU OUTAIN, ABBÉ ET CONFESSEUR

(+ VERS 680)

Fêté le 1 mai

Ultan, frère des saints Fursy et Foillan, irlandais, fut moine à Cnobheresburg, dans le Sussex. Vers 650, il suivit ses frères sur le continent, et Gertrude de Nivelles lui donna l'abbaye de Fosses. Après la naissance céleste de Foillan, il gouverna en même temps l'abbaye de Péronne, où il s'endormit vers 680. Plus tard, ses reliques furent transférées à Fosses. Saint Furse est commémoré le 16 janvier et saint Feuillen/Foillan le 31 octobre.



ou

Ultan, Moine irlandais comme ses frères saints Furse et Foilan, les accompagna en mission en Est Anglie. Là, avec Furse, il fonda le monastère de Burghcastle près de Yarmouth, puis immigra vers la France et l'abbaye de Saint-Quentin, et enfin en Belgique, pour échapper aux raids des Merociens. Son frère Foilan construisit l'abbaye et devint l'abbé de Fosses-la-Ville, sur une terre que lui avaient donnée sainte Itte et sa fille Sainte Gertrude de Nivelles. Ultan fut le chapelain du couvent de Gertrude et lui apprit le chant. Il succéda à son frère comme abbé de Fosses, et plus tard devint aussi abbé du monastère de Péronne, où il s'endormit dans le Seigneur. Il fut enterré dans l'abbaye de Fosses-la-Ville.

ou

Frère de saint Furse et de Saint Foilan, premier abbé du Mont-Saint-Quentin, massacré par des brigands idolâtres au moment où il traversait une forêt avec trois compagnons en chantant les louanges de Dieu. Il fut enseveli dans l'église Sainte-Agathe de Fosse qu'il avait fait construire sur un fonds à lui donné par sainte Gertrude de Nivelles. Vers 686. Sa mémoire se trouve dans les martyrologes des Pays-Bas sous le 1er mai, jour de sa naissance céleste, arrivée en 686 ou environ. Ses reliques existaient encore vers la fin du dernier siècle dans l'église de Fosse [Fosses-la-Ville], petite ville située à trois lieues de Namur. Ce fut Notger, évêque de Liège, qui en fit une ville qu'il entoura de murailles en 974, et changea vers le même monastère, dévasté pendant les irruptions des Normands, en un chapitre de chanoines.

L'archevêque de Magdebourg, Norbert, demeura quelque temps parmi les chanoines de Fosse, qui lui cédèrent, en 1125, leur oratoire de Roeux, bâti au même endroit où saint Foillan avait souffert le martyre. C'est cet oratoire qui donna

naissance à l'abbaye papiste de Saint-Foillan, ou Feuillan-aux-Roeux, dont les moines papistes payaient tous les ans au chapitre de Fosse une pièce d'or ou douze deniers d'argent, et devaient lui présenter leur abbé après sa bénédiction, afin d'y prendre la crosse abbatiale sur l'autel de saint Foillan.